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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

ATA Nº. 36/2023 2 

(Plenária Virtual) 3 

Aos sete dias do mês de novembro de dois mil e vinte três, às quatorze horas, reuniram-se 4 

para Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto Alegre, 5 

virtualmente, via Google Meet, sob a Presidência de NELI MIOTTO e RUY PEDRO 6 

BARATZ RIBEIRO, com a presença dos: 7 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL  8 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul; Roselaine Aguirre, Sociedade Porto-9 

alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN; Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 10 

Cristal; Ana Beatriz da Silva Freitas e Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita 11 

Maria de Nazaré; Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários; Raquel Souza 12 

Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP; Carla Schwanke, IGG 13 

PUCRS; Michele Rodrigues, Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT; 14 

Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique; e Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade. 15 

CONSELHEIROS DO GOVERNO  16 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – Fasc; Sônia Rejane 17 

dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF; Diego Rojas, Secretaria 18 

Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – Smelj; Cristina Koller Sander, Secretaria 19 

Municipal da Cultura e Economia Criativa – SMCEC; Clésia Ziemann, Secretaria 20 

Municipal da Saúde – SMS; e Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 21 

Governança Local – SMGOV. 22 

DEMAIS PRESENTES  23 

Rodrigo Signorini e Daniel Teixeira Canti, Administrativos Comui/SMDS; e Patrícia Costa, 24 

Taquígrafa – TG Taquigrafia.  25 

Após a conferência de quorum foram iniciados os trabalhos da Ordem do Dia. 26 

- ABERTURA, APRECIAÇÃO DE ATA E PAUTA:  27 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Então, primeiro, boa tarde a todas e 28 

todos novamente. Mais uma plenária que vamos iniciando, vamos pela aprovação da Ata 33, 29 

uma ata bem extensa. Na verdade, eu não consegui ler tudo ontem, li um pedaço hoje pela 30 

manhã e para mim ela está ok. Alguém conseguiu fazer a leitura também ou ninguém leu? 31 

Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Para mim está ok. 32 
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Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: Eu não li. 33 

Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: 34 

Eu fiz a leitura e estou contemplado com os acréscimos das falas que haviam ficado 35 

suprimidas. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Eu li. É longa a ata, né. 36 

Então, às vezes a gente até meio que se perde na leitura com tanta palavra que tinha lá, mas 37 

está ok. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu li em parte, não cheguei a ler 38 

tudo, mas eu acho que fui bem contemplada, é o que foi dito mesmo. Neli Miotto, Bancos 39 

Sociais do Rio Grande do Sul: Então, podemos votar. Alguém é contra ou se abstém? Todos 40 

aprovam, então. APROVADA A ATA 33/2023. Vamos ver a nossa pauta. O Rodrigo está 41 

transmitindo ali. Alguma alteração? Fica como está? Sônia Rejane dos Santos Vieira, 42 

Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: Os dois processos que passei para o Luiz 43 

Henrique hoje de manhã já estão ali. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: 44 

Alguma alteração no que está ali? Não? É isso mesmo? Então, vamos iniciar. Vamos ao 45 

primeiro item. Vamos lá para a Câmara de Registros. 46 

- CÂMARA DE REGISTROS - TF GOULART RESIDENCIAL GERIÁTRICO, 47 

GERIATRIA BEM VIVER: 48 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: É o SEI 21.0.000085169-5. Era uma 49 

alteração de endereço, era da Rua Monte Verde, 53. O novo endereço é Quito, 350. Nós 50 

fomos recebidos pela Sra. Tânia, que é a proprietária. Eles permanecem com a mesma razão 51 

social, apenas mudaram o endereço. É uma casa maior, com capacidade para 18 idosos e a asa 52 

agora está com 13, destes somente um é segundo a proprietária grau de dependência três. A 53 

faixa etária é entre 65 a 97anos. A casa é térrea, com 03 quartos, cada quarto para 03 idosos e 54 

uma enfermaria comportando 06 leitos. Quartos com ventiladores, armários aéreos, 55 

campainhas e televisão. A casa tem 03 banheiros adaptados. O posto de saúde da Vila Floresta 56 

é que atende o residencial. Na pandemia somente 03 idosos não positivaram. Os quartos dão 57 

para um jardim de inverno, é uma casa muito legal. A área externa tem cadeiras e poltronas 58 

para os idosos pegarem sol e eles olham o movimento na rua. Tem duas salas de TV com 59 

poltronas e com sofás, refeitório ao lado da sala de estar, a cozinha é ampla, corredores com 60 

barras. PPCI e alvarás vigentes, o alvará sanitário vai vencer em dezembro de 2023. A equipe 61 

de trabalho é enfermeira, que é o RT da casa, 04 técnicos de enfermagem, 04 cuidadores, a 62 

nutricionista é uma vez por semana, o médico também uma vez por semana, fisioterapeuta a 63 

casa oferece uma vez por semana, serviços gerais um e mais folguista, duas cozinheiras 12 64 
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por 36, TO para as atividades lúdicas. O valor da casa é de R$ 4.200,00 a 7.000,00. 65 

Manteremos o número de cadastro no Comui de 136, uma vez que a razão social permanece a 66 

mesma, só mudou o endereço. Alguma pergunta? Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 67 

Amizade: Eu queria destacar a qualidade das dependências da casa, muito bem estruturada, 68 

com peças amplas, muito moderna e muito cuidada. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 69 

Grande do Sul: Que ótimo! Salientando que essa Bem Viver já tinha registro, mas chegou 70 

um ofício do MP dia 31 de outubro, pedindo a declaração com o endereço atualizado, por isso 71 

nós fizemos a visita. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ok. Vamos à 72 

votação. VOTAÇÃO: Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e 73 

Cidadania – Fasc: Aprovo. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: 74 

Aprovo. Roselaine Aguirre, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados – 75 

Spaan: Aprovo. Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: 76 

Aprovo. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Aprovo.  Eleonora Kehles Spinato, 77 

Clube de Mães Cristal: Aprovo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Aprovo. 78 

Clésia Ziemann, Secretaria Municipal da Saúde – SMS: Aprovo. Sônia Rejane dos 79 

Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: Aprovo. Carlos Fernando 80 

Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Aprovo. Carla 81 

Schwanke, IGG PUCRS: Aprovo. Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da 82 

Cultura e Economia Criativa – SMCEC: Aprovo. Michele Rodrigues, Associação 83 

Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Aprovo. Raquel Souza Pereira, Instituto 84 

Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Aprovo. Neli Miotto, Bancos Sociais do 85 

Rio Grande do Sul: APROVADO POR UNANIMIDADE. Vamos à próxima.    86 

- CÂMARA DE REGISTROS – RAIO DE SOL CENTRO GERIÁTRICO (SEI 87 

18.0.00004753-8): 88 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Este tem dois SEI, eu espero que juntem 89 

os números. Esta é na Rua Itapeva, 51. Então, a Raio de Sol atualizou o endereço, passando 90 

para a Rua Marcelo Gama. Ela ficou na Rua Itapeva durante 29 anos. A casa é ampla, com 91 

capacidade para 20 idosos, atualmente tem 18, faixa etária de 70 a 96 anos. A casa tem 08 92 

quartos, sendo 03 suítes, quartos com ventiladores ou ares-condicionados, TV, campainhas e 93 

câmeras. Há quartos no andar superior e inferior, o acesso é através do elevador. Tem uma 94 

escada, mas eles não acessam, segundo a enfermeira. Há quartos adaptados, sala de estar e 95 

dois refeitórios, um em cima e outro embaixo. Posto de enfermagem organizado, armários 96 
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com medicamentos individualizados, prontuários. O Posto IAPI é quem presta atendimento à 97 

casa geriátrica. No período da pandemia houve um surto e um óbito. A equipe, uma 98 

enfermeira 30 horas semanais, 08 técnicos de enfermagem, um cuidador, nutricionista uma 99 

vez por semana, médico uma vez, fisio e fono são pagos pelos idosos, tem TO e psicólogo 100 

uma vez por semana. Eles têm atividades motoras e lúdicas. Serviços gerais têm 02, 12 por 101 

36. Cozinheira também duas, 12 por 36. A área externa da casa é com muito sol e com muitas 102 

plantas. Os valores, de R$ 5.400,00 a 8.000,00. Atualização de cadastro em novo endereço, 103 

ela é cadastrada no Comui como 53 e vamos manter esse número de cadastro. Por favor, 104 

como a última, encaminhar a declaração de atualização de endereço para a casa. É isso, gente! 105 

As duas casas são boas, ampla e bem estruturada. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 106 

Amizade: Sim, esta tem uma área de repouso, de estar muito ampla, tudo é interligado no 107 

andar térreo. A enfermeira disse que [Inaudível]... Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 108 

Grande do Sul: Os idosos, então, não circulam pela escada, só por elevador? Ruy Pedro 109 

Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Não, só por elevador. Eleonora Kehles Spinato, Clube 110 

de Mães Cristal: Tem outro portão mais externo, eles têm outra grade mais longe da escada 111 

que não permite o acesso. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: A gente 112 

nunca sabe, os idoso às vezes, tipo, vou subir aqui, aí que os acidentes acontecem. Ruy Pedro 113 

Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Mas ela mostrou bem, essa parte da escada dá ais para a 114 

área de serviço, para a lavanderia. Então, realmente, deu para verificar bem isso aí. Neli 115 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Algum questionamento? Então, vamos para 116 

a chamada. VOTAÇÃO: Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Aprovo. Maria da 117 

Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – Fasc: Aprovo. Ana Beatriz 118 

da Silva Freitas, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Aprovo. Eleonora Kehles Spinato, 119 

Clube de Mães Cristal: Aprovo. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: 120 

Aprovo. Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: 121 

Aprovo. Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da Cultura e Economia Criativa – 122 

SMCEC: Aprovo. Michele Rodrigues, Associação Comunitária do Campo da Tuca – 123 

ACCAT: Aprovo. Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência 124 

– IPSDP: Aprovo. Roselaine Aguirre, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos 125 

Necessitados – Spaan: Aprovo. Diego Rojas, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e 126 

Juventude – Smelj: Aprovo. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: 127 

APROVADO POR UNANIMIDADE. Vamos lá. 128 
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- CÂMARA DE PROJETOS – INSTITUTO PRÓ-SAÚDE 129 

Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: O Pró-Saúde, o 130 

que aconteceu? Tem ma resolução dentro do processo, que saiu como Projeto Maturidade 131 

2021/2023 e agora a Secretaria entende que o nome... Eles pediram só para a gente retificar a 132 

resolução e por isso que a gente está submetendo ao pleno. Já foi aprovada a transferência 133 

entre o Projeto Maturidade 2021/2023 para o Projeto Maturidade 2024/2025, só que na carta 134 

de captação não existem esses anos ali, não existe 21, 23, não existe o 24, só saiu o Projeto 135 

Maturidade. Então, eles pediram para que a gente fizesse essa correção para que eles possam 136 

dar o andamento. Então, seria a retificação da resolução. Não sei se me fiz entender. Neli 137 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: E qual o nome que deve sair na resolução? 138 

Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: Só Projeto 139 

Social Maturidade. A gente quando analisou fez conforme estava no ofício da OSC e daí ele 140 

dizia 21/23 e depois 24/25. No certificado não aparece esse 21/23, não aparece o 24/25, 141 

aparece Projeto Social Maturidade. Então, só tem que aparecer Projeto Social. Era isso. Neli 142 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Então, a retificação da resolução. algum 143 

questionamento? Não? Então, vamos à chamada. VOTAÇÃO: Ruy Pedro Baratz Ribeiro, 144 

Lar da Amizade: Aprovo. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e 145 

Cidadania – Fasc: Aprovo. Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita Maria de 146 

Nazaré: Aprovo. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. Maria Inês 147 

Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Aprovo. Sônia Rejane dos Santos Vieira, 148 

Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: Aprovo. Carlos Fernando Simões Filho, 149 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Aprovo. Carla Schwanke, IGG 150 

PUCRS: Aprovo. Clésia Ziemann, Secretaria Municipal da Saúde – SMS: Aprovo. 151 

Michele Rodrigues, Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Aprovo. 152 

Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Aprovo. 153 

APROVADO POR UNANIMIDADE. [Sem conexão]. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 154 

Grande do Sul: Vamos passar para a Câmara de Assessoramento, a Câmara de Comunicação 155 

não tem pauta hoje. 156 

- CÂMARA DE ASSESSORAMENTO: 157 

Nós fomos demandados pela Secretaria para que o Comui construa um Plano de Ação para 158 

2024 e para isso precisávamos de alguns números e algumas informações que nós não temos 159 

acesso em virtude da falta da prestação de contas. Então, a Rochele pediu que eu abrisse um 160 
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SEI para demandar da Secretaria esses dados. Então, foi o que a gente fez, demandamos da 161 

Secretaria os dados e eles responderam via processo também os dados que nós precisávamos. 162 

Então, nós construímos o Plano de Ação do Comui. Eu gostaria muito de compartilhar o que a 163 

gente estruturou enquanto Plano de Ação para que depois a gente encaminhe para a 164 

Secretaria. Então, eu vou falando do diagnóstico que nós fizemos da pessoa idosa, do IBGE, 165 

os de Porto Alegre. A partir disso, obviamente, hoje está estimada em 23.2% dos seus 166 

moradores e aí aparecem os gráficos. E aí nós colocamos as funções do Conselho, o Conselho 167 

Municipal registra as organizações da sociedade civil sem fins lucrativos, constando até 168 

outubro de 2023 82 instituições inscritas e cadastra instituições com fins lucrativos, tendo 169 

cadastrado até outubro de 2023 217 ILPIs. Aí nós colocamos também, esses são os dados, os 170 

gráficos que a gente falou. Depois nós colocamos os dados de quantos projetos há em 171 

captação, em 2022 30 projetos e aí eles nos enviaram as informações, 30 projetos 1.168 172 

doações, que totalizou R$ 21.135.344,60. Projetos em captação em 2023, totalizando, até o 173 

momento são 29 projetos, 775 doações num total de R$ 6.684.658,81. Depois nós temos o 174 

total de repasses em 2022, foram R$ 16.476.600,44. E o total de repasses em 2023 somam R$ 175 

9.729.169,68. Esses são os dados que a Secretaria nos informou, enfim, porque a gente não 176 

tem a prestação de contas, então, a gente solicitou esses dados a eles. Hoje nós temos um total 177 

de cartas de captação abertas do site do Comui de 32 cartas em captação e nós temos valores 178 

contabilizados no Fundo, até outubro de 2023, somam R$ 4.509.239,53. E no Fundo Livre, de 179 

janeiro de 2022 até outubro de 2023 nós temos R$ 16.122.993,42 centavos. O que nos parece, 180 

que neste montante do Fundo Livre não foram creditados os valores dos editais que estão em 181 

andamento neste momento, né. Mas se retirarmos o que já está empenhado nós temos uma 182 

sobra de em torno de 8 milhões ainda disponível no Fundo Livre. Anete Maria Nunes de 183 

Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Qual é a base desses dados? Neli Miotto, 184 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: A data final foi 30 de outubro. Anete Maria Nunes 185 

de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Porque, justamente, eu estou conferindo 186 

a prestação de contas oficial, que já foi enviada, que é só até julho. Nós não temos nada 187 

depois de julho, principalmente o Fundo de Reserva, a gente não tem como conferir é isso aí 188 

mesmo. Mudou a fórmula de cálculo, antes calculavam somente quando o TF era assinado ou, 189 

na verdade, quando as doações eram assinaladas para o TF, quando era paga a primeira 190 

parcela, todo esse valor de todo o TF era descontado 5% e anexado, somado ao Fundo de 191 

Reserva. Então, o cálculo do Fundo de Reserva era feito somente na concretização do TF e 192 
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agora, a partir deste ano eles passaram a fazer a partir da data da doação. Então,  conclusão, o 193 

saldo que tinha lá na conta bancária e que ainda não foi repassado para as OSCs, tem 5% a ser 194 

incorporado ao Fundo. O saldo que tinha antes de dezembro, o saldo livre que estava lá das 195 

OSCs. Então, deve ser maior o nosso Fundo de Reserva por causa dessa mudança, a gente tem 196 

que sentar com a Jennifer e ver bem isso aí. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 197 

Sul: Exatamente. Como esses dados só vieram ontem para nós, na verdade, anteontem, a 198 

gente ainda nós conseguiu se reunir com o financeiro para tentar entender exatamente onde 199 

começou a mudar a forma de cálculo, para que a gente realmente consiga fazer esse 200 

acompanhamento. Ademais, a gente ainda não tem, por exemplo, a prestação de contas total, 201 

de outubro até dezembro de 2022. Então, isso também é uma lacuna que a gente precisa 202 

preencher, para realmente dizer que este valor que nos foi passado condiz com o que 203 

realmente foi depositado. Então, neste momento a gente está trabalhando em cima de valores 204 

que nos foram informados via processo SEI. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade 205 

Espírita Maria de Nazaré: Sem demonstrativos, né, só os saldos que foram informados. 206 

Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Exatamente, sem 207 

demonstrativos, só saldo. Então, nós remos o número de resoluções emitidas, nós temos 73 208 

resoluções emitidas. Vou voltar aqui, temos dois editais em execução, que é o Edital 01 e 02. 209 

No Edital 01 a gente não tem nenhum pagamento para nenhuma das instituições e no Edital 210 

02 a gente tem parte dos pagamentos realizados e parte ainda não realizada. Então, pelos 211 

nossos cálculos, somente 10 entidades habilitadas no Edital 02 receberam a primeira parcela 212 

de recursos. E aí, logo abaixo, o número de resoluções emitidas, que são 73. O número de 213 

projetos com pendências de repasses, que são 13 projetos, que somam um total de R$ 214 

9.895.695,80. E aqui vem uma observação que é SMDS nos passou, que a informação 215 

apresentada refere-se à projeção de valores conforme o plano de trabalho encaminhado pelas 216 

OSCs, ainda, obviamente, sujeito à análise técnica. Então, aqui pode dar pequenas diferenças, 217 

mas é a forma como eles nos encaminharam. Depois nós justificamos o porquê do Plano de 218 

Ação e o porquê das ações que nós disponibilizamos e colocamos no plano. Então: 219 

Considerando ser atribuição do Conselho assegurar e fortalecer o controle social para a 220 

promoção e defesa dos direitos da pessoa idosa de Porto Alegre, contribuindo na 221 

formulação, implementação e fiscalização das políticas públicas. Considerando que defender 222 

os direitos da pessoa idosa é conscientizar gestores públicos para a implementação de 223 

políticas públicas e trabalhar pela garantia de acesso aos serviços. Considerando ser papel 224 
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da família e sociedade no exercício do controle democrático das ações. Considerando a 225 

necessidade de ampliação de redes de proteção e defesa de direitos da pessoa idosa com 226 

maior equidade, condizente com os desafios que Porto Alegre vem enfrentando na área do 227 

envelhecimento e de uma sociedade mais justa para todas as idades. Considerando os dados 228 

do levantamento do IBGE 2022, que estima uma população acima de 60 anos com percentual 229 

de 23% da população porto-alegrense, o que isso significa mais de 340 mil idosos. 230 

Considerando as escutatórias das pré-conferências de 2018. Considerando as metas a serem 231 

atingidas descritas no Plano Municipal do Idoso. Considerando a escuta das OSCs nos 232 

fóruns das entidades e nas plenárias do Comui. Considerando a importância das políticas 233 

públicas para o envelhecimento saudável e unidades de acolhimento de idosos em situação de 234 

vulnerabilidade, visto as inúmeras denúncias recebidas nos canais de atendimentos e redes 235 

sociais. Considerando a necessidade de acompanhar a gestão do Fumid e dos recursos 236 

financeiros a serem aplicados nas áreas específicas de prestação de benefícios e serviços. 237 

Considerando que o Conselho deve fazer parte de uma cadeia institucional de gestão 238 

participativa, articulando-se com outros mecanismos, como conferências, órgãos gestores 239 

ligados ao governo que elaboram planos a serem executados com a participação das 240 

entidades de atendimentos governamentais e não governamentais e Ministério Público, 241 

defensor dos direitos individuais e sociais, parceiro do Conselho no controle democrático da 242 

política e na observância do respeito aos direitos do cidadão, tanto por parte do Estado 243 

quanto da sociedade, encaminhamos o Plano de Ação para o ano de 2024. Aqui nós 244 

colocamos objetivos, as entregas, os indicadores, o período né a qual está submetendo, os 245 

valores e os prazos para execução. Procuramos contemplar aqui todas as nossas ações, todas 246 

as nossas discussões e atividades, assim como procuramos contemplar mais um edital, na 247 

verdade, mais dois editais. A gente pensa em um macro ou dois, mas nós colocamos no Plano 248 

de Ação dois editais, totalizando um valor aproximado de 8 milhões, que é o que a gente 249 

imagina que tenha no Fundo Livre neste momento, não empenhado. Tem um pouco mais, mas 250 

a gente estipulou ali um valor de 8 milhões. Procuramos contemplar as capacitações, 251 

seminários, as pré-conferências. Procuramos contemplar os relatórios das ações realizadas 252 

pelas instituições, os relatórios de acompanhamento. Acompanhamento dos projetos 253 

aprovados pelo Fumid na sua execução, através da Comissão de Monitoramento. As visitas 254 

presenciais às entidades, pela Câmara de Monitoramento. O custeio da despesa de seguro do 255 

carro, é uma coisa que a gente discutiu na última na última vez que a gente tratou do assunto. 256 
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Encaminhamento de denúncias. Divulgação do Conselho para as entidades, com trabalho 257 

direto e indireto com os idosos. Manter o relacionamento ativo com as entidades que fazem o 258 

atendimento à população idosa de Porto Alegre. Distribuir o estatuto, a revista ObservaPOA e 259 

outros materiais, incluindo aqui a cartilha Bê-à-Bá, Volume 1 e 2, o livro sobre a orientação 260 

de uso de plantas medicinais, a cartilha sobre golpes financeiros ou sobre tipos de violência 261 

contra a pessoa idosa e também a revista ObservaPOA, que tem muitos dados oriundos, 262 

principalmente dos bairros, mais especificamente onde está localizada a pessoa idosa. 263 

Contemplamos cursos e seminário sobre gestão de OSC, Estatuto do Idoso, projetos, planos 264 

de trabalho e prestação de contas. Acompanhamento das prestações de contas, valor por cada 265 

projeto e entidade. Parecer de auditoria, a gente tem a auditoria interna, mas é importante 266 

também que em algum momento se tenha o parecer de auditoria externa que estava 267 

contemplado, inclusive, no último plano de ação. Todos esses itens somam um total de R$ 268 

28.398.000,00, arredondando, que segundo o Plano de Ação da Secretaria, relativo às 269 

atividades do Comui, totalizam em torno desse valor. Então, a gente procurou adequar 270 

também o Plano de Ação que a própria Secretaria fez em relativo ao Comui. Algum 271 

questionamento, alguma pergunta? Alguma coisa que vocês perceberam que não está 272 

incluída? A gente procurou buscar todas aquelas informações que nós discutimos nas 273 

plenárias. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – 274 

SMGOV: Eu não entendi o que é esse documento. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 275 

Grande do Sul: Este é o Plano de Ação do Comui para 2024. Carlos Fernando Simões 276 

Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: E ele foi feito pelos 277 

Conselheiros? Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Passou pelas plenárias, 278 

nós tivemos acho que umas duas ou três plenárias que nós discutirmos e eu fui lançando isso 279 

tudo dentro de um plano de trabalho, para que a gente possa encaminhar para a Secretaria.  280 

Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: 281 

Desculpa, eu devo ter faltado nessas plenárias. Sinceramente, eu boiei nos últimos 10 282 

minutos. Estou por fora, por isso não entendi. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande 283 

do Sul: A gente fez essa discussão durante várias plenárias, porque essa é uma demanda 284 

vinda da Secretaria e tanto que nas reuniões foram sugerindo itens. Maria Inês Andreotti 285 

Pereira, Parceiros Voluntários: Eu estou com um pouco de dificuldade de acompanhar, 286 

porque como a gente não está enxergando o documento. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 287 

Grande do Sul: Não está aparecendo para vocês? Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros 288 
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Voluntários: Não. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Para mim estava 289 

sendo projetado, desculpe!  Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da 290 

Fazenda - SMF: Agora sim está aparecendo. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria 291 

Municipal de Governança Local – SMGOV: No Item 04: Ampliar o número de entidades 292 

credenciadas do Comui. Na coluna seguinte aparece: Conhecer, credenciar e manter 293 

relacionamento com entidades e empresas de atendimento ao idoso. Eu estive em uma agenda 294 

semana passada com representantes de Conselhos da metropolitana e o pessoal das outras 295 

cidades tem um procedimento, não se chama assim, aqui se chama CGVS, que é a 296 

Coordenação Geral de Vigilância da Saúde da Secretaria da Saúde de Porto Alegre, nas outras 297 

cidades tem outros nomes. Mas seria como se a CGVS, a Assistência e a Coordenadoria do 298 

Idoso de cada cidade é quem faz esse trabalho da busca ativa dessas empresas de atendimento 299 

a pessoas idosas. A gente mantém esse Item 04 nessa modalidade ou a gente busca uma 300 

alternativa similar às outras cidades da metropolitana? Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 301 

Grande do Sul: Não sei, eu deixo isso em aberto, mas eu acho que o MP tem feito muito esse 302 

papel de visitar e demandar das próprias entidades. A Vigilância também. A gente tem 303 

recebido bastante demanda da Delegacia do Idoso também. Então, não sei, podemos colocar 304 

aqui, mas eu acho que podemos pecar pelo excesso e não pela falha, talvez seja isso, não sei.  305 

Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: 306 

É que eu perguntei para esses colegas, principalmente de Canoas, lá o pessoal parece que está 307 

bem [Inaudível] e aí eu questionei sobre os indicadores e a modalidade de trabalho deles eu 308 

achei bem interessante, de outras cidades da metropolitana, se o MP faz, mas acho que não. A 309 

área da Coordenadoria, a área da Saúde e da Assistência faz esse trabalho por nós, pelo poder 310 

público, eles não são exigidos, a não ser quando há denúncia. Eu lembro que em 2021, o 311 

colega Ramalho, que foi o colega na SMDS, volta e meia ele nos avisava que não ia estar na 312 

reunião porque estava em alguma reunião porque ele estava numa diligência com MP e com 313 

delegacia. E de 2022 para cá não me lembro dessas modalidades. E aí quando o pessoal de 314 

Canoas, Gravataí, comentou como é que eles estão trabalhando, eu achei bem diferente do 315 

nosso. Então, por isso que eu questionei aqui o ponto 04. Daqui a pouco se a gente fica 316 

parecido com as outras cidades e se o MP não vai nos retalhar ou nos constranger, de repente 317 

sobra mais tempo para fazer uma dedicação para a busca de entidades sociais. Neli Miotto, 318 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Eu acho que não faz diferença a gente colocar ali. 319 

Não imagino que a Vigilância, por exemplo, venha nos propor uma unificação para que a 320 



 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL - SMDS 

CONSELHO MUNICIPAL DO IDOSO – COMUI 

 
 

11 
 

gente faça essa visita juntos. Mas eu acho importante, a gente deveria estar sempre junto com 321 

a Vigilância nas visitas, assim como a Comissão de Direitos Humanos. Então, a gente tem 322 

feito muito mais visitas por demandas do MP e da Delegacia do que propriamente da 323 

Vigilância Sanitária e da Saúde. Podemos acrescentar aqui, tem a coluna aqui, a gente pode 324 

colocar quem vai fazer, como vai ser feito e colocar que a gente vai fazer em parceria. O que 325 

vocês acham? Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Quando eu olho o 326 

Plano de Ação proposto, eu acho que a gente ainda tem uma caminhada longa, no sentido de, 327 

permanentemente, refletir sobre o papel do Conselho. Por exemplo, a gente não tem nenhum 328 

estudo, nenhuma pesquisa, a gente tem dados da população idosa de Porto Alegre, a gente 329 

acaba falando nas instituições de longa permanência para as pessoas idosas, mas a gente sabe 330 

que tem uma grande maioria da população de Porto Alegre que está em suas casas e que 331 

talvez precisasse também dessa aproximação, desse apoio. Então, às vezes eu entendo que a 332 

gente talvez pudesse sempre olhar para uma questão mais... Eu vou chamar de “estratégico”, 333 

mas eu não sei se é o termo mais adequado para poder olhar isso. Então, por exemplo, nas 334 

visitas cabe ao Comui, demandado pelo Ministério Público, mas tem uma série de outras 335 

entidades que também tem a fiscalização das instituições de longa permanência de idosos, 336 

como seu dever. Então, fico pensando o que o Comui deve fazer? Qual é o limite? Qual é o 337 

esforço? Onde ele vai fazer com que essa política se movimente de tal forma que a gente 338 

consiga transformações? Porque a gente acaba nem fazendo ações para a pessoa idosa 339 

especificamente, nem para as organizações. Então, só isso. Eu também tive dificuldade de 340 

compreender os valores ali que estão postos. Não estou questionando, mas não consegui, não 341 

posso nem opinar se esses valores estão ok, porque não consegui entender como foi formado 342 

aquele número. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Na verdade, a gente 343 

estipulou valores, alguns por sugestões das plenárias e outros por indicação da própria 344 

Secretaria. Principalmente os valores de repasses de editais. Esses valores vão variar para 345 

mais ou para menos, de acordo com a nossa demanda, não significa que o que está 346 

estabelecido ali a gente tenha que efetivamente usar. É conforme a necessidade de uso, 347 

conforme está estabelecido no plano. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: 348 

Eu acho que a gente precisa de alguma forma fortalecer a própria rede socioassistencial que 349 

tem no Município de Porto Alegre. E acho que na medida em que a gente tem várias 350 

organizações que estão inscritas dentro do Comui, que podem fazer as qualificações, 351 

capacitações, inclusive, do próprio Fundo, pode apresentar isso como uma captação, acho que 352 
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isso já é um valor agregado para o Município de Porto Alegre e para as organizações. E a 353 

gente deveria optar, no caso de capacitações quando são referentes ao Conselho, de temas que 354 

a gente possa trazer, mais inovadores para cá, para o nosso Município de Porto Alegre, para a 355 

gente trazer temas diferenciados. Inclusive, a questão das pesquisas, que eu acho que a gente 356 

não trabalha sem pesquisa, não trabalha sem um tratamento dessas informações. Então, só 357 

queria fazer essa referência, que a gente poderia dar um passo adiante nesse sentido. Neli 358 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Sim. Carlos Fernando Simões Filho, 359 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Eu queria fazer uma defesa de 360 

colocarmos um percentual de 50% da rede poder realmente participar da chamada pública, ser 361 

capacitada e participar para a gente conseguir ampliar essa rede de atendimento e de 362 

prevenção a doenças também. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Sabe que 363 

esse foi um tema de uma discussão que a gente teve, porque a gente também acha importante 364 

que todas as entidades participem, só que a gente sabe que tem muita entidade que tem 365 

problema de prestação de contas, problema de documentação, problemas de ata vencida e não 366 

consegue acessar. A nossa ideia é que a gente possa de alguma forma chamar essas entidades 367 

para fazer isso que a Prefeitura está fazendo, o Desenrola ali, o “destrava”, enfim, oferecer 368 

esse serviço para as entidades. A gente pode orientar, mas a gente não consegue auxiliar, 369 

porque é uma questão legal. Esta foi uma pauta com a promotora. Carlos Fernando Simões 370 

Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Eu me recordo dessa pauta. 371 

Agora, eu penso que pode se ruma meta nossa, do Comui, meta a gente tenta, se a gente 372 

conseguir melhor, se a gente não conseguir a gente explica porque não conseguiu, mas eu 373 

penso que nós Conselheiros, principalmente os Conselheiros com mais tempo no Conselho 374 

aqui, com maior experiência, o pessoal da Fasc que tem experiência com o terceiro setor, que 375 

da gente poder trabalhar para estimular. As instituições são feitas de pessoas também, as 376 

pessoas transitam e daqui a pouco a própria direção da entidade percebe que precisa qualificar 377 

os seus recursos humanos. Agora, não penso que seja compatível a gente subir ano a ano, 378 

mesmo em período de pandemia, valores captados e na hora da chamada a gente permanecer 379 

com menos de um quarto do total da rede conseguindo acessar. Vai acabar ficando sempre a 380 

pressão e a oneração de trabalho para as mesmas instituições. Eu acho que se a gente 381 

consegue acessar mais organizações da cidade, a gente tem mais possibilidade de apoio a essa 382 

pessoa idosa e suas famílias. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Por mim 383 

não tem problema nenhum, a gente pode acrescentar o item aqui de fortalecimento da rede e 384 
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de alguma forma pensar, colocar isso como meta, mas aí é uma questão de governo. Carlos 385 

Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: A gente 386 

coloca a Secretaria de Governança, porque trabalhamos com o Fórum dos Conselhos, que está 387 

em pleno eleitoral. E para 2024 a gente apoiar essa linha, sabendo que a gente tem instituições 388 

na cidade que podem também colaborar com esse processo de capacitação e formação. Mas a 389 

gente também vai apoiar essa dimensão. Era só uma ideia para aquele ponto 04. Neli Miotto, 390 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Na verdade, eu acho até que deveria vir na 01, 391 

porque é uma questão de discutir, propor, acompanhar as políticas públicas de proteção, 392 

porque eu acho que o fortalecimento da rede vai para esse item. Alguém tem mais alguma 393 

consideração que queira fazer a respeito disso? Eu vou tentar acrescentar aqui na planilha 394 

mais um item, que é o fortalecimento da rede, a gente só tem que pensar o que a gente vai ter 395 

de ação, indicadores e quem vai fazer, porque a gente precisa colocar ali como vai ser feito. O 396 

que os demais Conselheiros pensam? Acrescentamos mais um item no plano, de 397 

fortalecimento da rede? Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda 398 

- SMF: Eu achei interessante dentro do que o Carlos falou. Nem que tu coloques ali 399 

“SMGOV” do lado, não sei. Aí fica quem vai executar. É uma sugestão. Neli Miotto, Bancos 400 

Sociais do Rio Grande do Sul: Ok. Eu vou acrescentar aqui e depois vou encaminhar. Não é 401 

o canal mais oficial por whats, mas eu acho que é o canal que tem funcionado com maior 402 

fluidez, encaminhar para vocês para ver se temos mais sugestões. Eu gostaria de fechar esse 403 

plano quinta-feira na Executiva para devolver para a Se. pode ser? então, recebemos sugestões 404 

até quinta-feira pela manhã. Pode ser? Então, vou colocar à disposição para fazer essa 405 

discussão de quem efetivamente vai produzir. Então, do plano era isso.  406 

- INFORMES: 407 

Agora alguns informes rápidos. A Resolução nº 180 continua na pendência de publicação, 408 

ainda não temos nenhuma resolução que norteie os nossos projetos. As OSCs têm nos 409 

perguntado e a gente sempre diz para que tomem como base a Resolução nº 180. Ela não foi 410 

publicada com a nova versão, então, ela continua valendo. Era esse o registro que eu queria 411 

trazer. E sobre o Edital de Publicações, voltou e a gente precisa de uma reunião com a 412 

Procuradoria, para ver como a gente vai fazer, se vai ser via licitação ou se vai ser um edital 413 

de chamamento público. E por último, Edital 01 e 02. Dani, tu tens 5 minutos para nos dizer 414 

se as coisas mudaram, ou não, ou continua o mesmo status, 10 entidades pagas no Edital 02 e 415 

nenhuma paga no Edital 01. É isso? O Daniel está sem microfone. Ok! Bom, só para saber se 416 
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isso está mantido. Bom, vou falar do seminário São Paulo, que não está na pauta, acho que os 417 

guris esqueceram de colocar. O seminário que tanto eu quanto a Maria Inês estávamos nos 418 

candidatando a ir para São Paulo, para o seminário, ele foi cancelado, o seminário não vai 419 

acontecer, pelo menos não neste momento por falta de interessados. O que para mim já é um 420 

indicador de que os conselhos não estão conseguindo se organizar, mas no dia que a gente 421 

ficou sabendo disso, nós tivemos a informação da Rochele de que as pessoas que os 422 

Conselheiros que fossem participar do seminário só teriam custeadas as despesas de passagem 423 

aéreas, as demais despesas não seriam costeadas pelo Fundo. Então, eu disse que não teria 424 

como arcar com os custos neste momento, porque quando foi solicitada a inscrição estava no 425 

primeiro lote. Então, o valor era um, hoje no último lote o valor é outro, sem contar que a 426 

passagem, hospedagem de última hora, deslocamentos, enfim, os custos também oneram. 427 

Dani, eu vi que tu colocasse ali na tela que 10 foram pagas. Então, continuamos com aqueles 428 

mesmos números, 10 foram pagas do Edital 02 e nenhuma foi paga do Edital 01. E a gente 429 

sabe que tem o trâmite interno ali, mas lá na ponta nada mudou. Da minha pauta era isso, não 430 

sei se vocês têm alguma outra consideração. Maria da Graça Furtado, Fundação de 431 

Assistência Social e Cidadania – Fasc: Eu coloquei no grupo de whats aqui do Pleno a 432 

divulgação do edital da Fasc, não sei se vocês viram. É o edital para grupo do Serviço de 433 

Convivência para idosos. Eu pediria que fosse divulgado no Fórum de Entidades. É até o dia 434 

15 de dezembro. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Eu vou encaminhar 435 

para a Rose e solicitar que ela faça a divulgação no grupo do Fórum. Então, muito obrigada 436 

pela reunião de hoje e nos vemos na próxima terça-feira, presencial, na SMDS. Aguardo 437 

vocês lá! 438 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho 439 

Municipal do Idoso, às 16h30min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia 440 

Costa, sob o Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, prevalecendo o princípio da presunção 441 

de veracidade.  442 


